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一九八九年注定是一个难忘的年头儿。这一
年发生的事，至今让我记忆犹新。 

自八七年进入芝加哥大学政治系后，我一直
闷头读书，准备早日拿到学位回国为北大效力。
我曾答应推荐并大力支持我来美读书的季羡林先
生为文革后中国刚刚起步的南亚研究贡献自己的
一份力量。因此，来美后，两耳不闻天下事，一
心只读专业书。这样做，既对自己的师长有所交
代，也不辜负那个充满希望的八十年代。 

一九八九年的神州大地，惊雷滚滚。 
八九年一月，方励之致函邓小平，要求大

赦、释放因在西单民主墙张贴《第五个现代化：
民主与其它》和《要民主还是要新的独裁》等大
字报而被捕的魏京生。二、三月间，国内一些著
名的文化界人士，以及一批知名科学家，分别联
名给中共党政负责人写公开信，表示支持方励之
的建议，提出一系列诉求：改革政治体制，释放
政治犯，取消以思想定罪等等。这些人中有不少
是共产党员，还有一些是全国人大代表、全国政
协委员。这一事件在国内外引起强烈反响，海外
华人纷纷呼应，发起签名运动表示支持。 

芝加哥大学的中国留学生中，有不少50
后、60后的热血青年。他们身在海外，心系故
国。签名运动在芝大中国同学中引起了积极反
响。书斋中，我看到理想主义的晚霞绚丽多彩。 

在“二十世纪中国政治”的课堂上，中国政
治改革走向等话题成为课上讨论的焦点。 

四月十五日，因同情学运遭罢免的前中共中
央总书记胡耀邦去世。接踵而来的学生上街游行
的消息，使芝大失去了往日的宁静。 

中国学生学者联谊会举办的各种研讨会霎时
间变成了声援国内学运的聚会。由于当时国内消
息的主要来源是报纸电视，关心国内局势发展的
同学便经常自发的举行集会，通过一些同学的特
殊渠道了解学运情况。 

《人民日报》“四·二六”社论发表后，国
内学运在规模和性质上发生了极大变化，当北京
大学生进入天安门广场开始绝食的时候，芝大中
国同学对国内学生自发的同情和声援便顺理成章
地演变成有组织有目标的具体支持。程玉等同学
带着芝大中国同学的捐款返回北京，在芝大的中
国同学分分钟地保持与天安门广场学生组织的联
系，记得中国留学生在芝加哥的几次大规模游行
几乎与北京学生的游行同步，我的一些美国同学
和朋友都参加了游行。 

“四·二六”社论将此次学生运动定性为
“动乱”的做法在海内外引起激烈反弹。北京广
大市民及各界人士对学运的支持和声援使这场学
生运动迅速发展成全民参与的爱国民主运动。 

从报纸上看到王邦维学长陪着季羡林先生到
天安门广场看望绝食学生的消息后，我更坚信这
次学运得到了广泛的支持，反映了人民群众要求
中共领导人加快政治改革的强烈愿望。 

密切关注学运走向的邹傥教授也认为，这次
学运为中国领导人提供了进一步巩固政治改革成
果的锲机，尽管他主张党政分离，健全法制，党
内派别公开化的自上而下的渐进改革。在同他谈
论“四·二六”社论的时候，邹傥教授表示出对
学运激进主义倾向的忧虑及其结局的悲观看法。
潜意识中，我也觉得中共当局迟早会对这次学运
进行镇压，但万万没有想到会用“六·四”屠城
的方式。 

“六·四”屠城之前，美国三大电视新闻主
播齐聚北京，CNN的滚动新闻几乎全天播报中
国学运。那些天，我几乎每天都坐在电视机前看
新闻，与同学交流对这次运动的看法。其实，我
周围的同学也大都如此。透过电视画面，我不但
看到一些社会名流在天安门广场慰问绝食学生的
温馨场面，还看到了多年未见的大学同学在接受
CNN采访时熟悉的面容。更令我感动的是北京
的老百姓，他们堵军车，自觉维护社会治安，为
被围堵的士兵送饭送水。 

由胡耀邦逝世引发的学运发展成一场全民
参与的爱国民主运动，这种群众性运动无疑缺少
组织上和理论上的准备。如果中共最高领导人能
够因势利导，利用民众的爱国主义热情，惩办贪
腐，中国的政治改革势必能向积极方向发展。然
而，中共领导人却反其道而行之，采用武力镇压
的方式对待群众运动。 

“六·四”的枪声打碎了人们对中共能够顺
应民意推进政治改革的热切期望。赵紫阳的下台
和对这次运动的严厉镇压，标志着刚刚起步的政
治改革毁于一旦。 

邹傥教授的忧虑不幸成真。作为一位对中国
政治改革抱有颇高期望的政治学大师，他的痛苦
溢于言表。 

“六·四”屠杀翌日，芝加哥爆发了规模空
前的中国学生大游行。来自周边十几个州几十所
大学的中国留学生聚集在位于密西根大道上的中
国驻芝加哥领事馆，抗议中共当局野蛮镇压爱国
民主运动的暴行。尽管都知道领事馆会有人录像
监视游行动态，但参加游行的人们无所畏惧。当
游行队伍集中到 Grand Park的时候，我的一个朋
友，一个体制内改革的坚定支持者，突然振臂高
呼，退出中国共产党，没想到竟有几十人响应，
当下成立了一个退党委员会。 

中共当局用正规军屠杀平民的暴行冲破了人
类最起码的道德底线，也激起不少党员干部的强
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烈不满。“六·四”过后不久，中国驻芝加哥领事
馆就有两对领事夫妇宣布脱离中共当局，在海外引
起不小的反响。后来，我曾经在一位朋友家聚会时
见过他们，并对他们的选择表达了由衷的敬意。 

“六·四”过后，中共当局面临的一项重要挑
战就是掩盖事实真相，对国内民众实行新闻封锁。 

“墨写的谎言，掩盖不住血写的事实”，鲁
迅先生这句名言只适用于北洋政府，却不适用于中
共这样的集权主义政权。事实证明，中共实施新闻
封锁掩盖历史真相的政策还是相当成功的。这些
年来，我曾多次问过现在的年轻人关于解放军在
“六·四”时开枪杀人的事，很多人都不相信，有
些大学生甚至连赵紫阳何许人也都一无所知。 

为了打破中共的新闻封锁，向国内人民揭示
“六·四”真相，海外中国留学生做了大量工作，
但收效甚微。在互联网出现之前，电台广播是最为
有效的打破新闻封锁的形式。然而，由于条件限
制，留学生自办广播电台困难重重。我的同学李三
元是个敢于打破常规的主儿，在别人还在收集传真
号码、向国内散发传单的时候，他邀我一起创办
“六四之声”电台，负责广播节目的编排工作。  

“六·四”的枪声也使我学成回国在体制内
工作的残存梦想彻底破灭。当我向系里提出暂停学
业，全力为电台工作的想法时，得到教授们的大力
支持。 

走出书斋的感觉是，理想很丰满，现实很骨
感。 

起初，“六四之声”电台租用印第安纳州Gary
市的商业广播电台频道向国内播音，收听范围相当
有限。随着愈来愈多的同情民主运动的各界人士的
支持和援助，“六四之声”在同年九月得以利用大
功率发射台向中国大陆播音。 

“六·四”后，海外民运气势如虹。然而，
这种形势很快就发生了变化。由于工作关系，我
们对海外民运组织多有接触，在采访中，我深刻
感觉到，共产党文化已形成中国文化的新传统，
一元化思维方式，唯我独尊的个人作风和缺少宽
容妥协的处世态度是造成海外民运组织分裂的
重要原因。当然，这也是为什么八九民运产生
“六·四”那样的悲惨结局的原因之一。 

有鉴于此，我对传播自由主义、多元文化情有
独钟，在编排撰写节目时，始终坚持民主不仅是一
种政治制度，而且也是一种生活方式的原则。来自
全国各地的听众通过各种方式对“六四之声”的广
播给予了赞扬和肯定。据说，“六四之声”也受到
中共“内参”的多次点名批判。 

一眨眼，“六·四”已经三十年了，但中国政
治改革的路途依然遥远。 
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▲ 1989年六四前夕天安门广场，学生把冰糕递给军人。（图源：看中国）
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六四事件30周年已至，我是该事件的目击者。1989
年5、6两月我住在北京朋年大哥家里，经历了整个事件
的过程。美国《纽约时报》编辑部于6月2日发表了一篇
评论六四的文章，标题是：“中国不能抹杀天安门事件
的真相”，措辞严谨，寓意深远。其中有几段说到：

“一个国家对本身历史罪恶认错的态度就也反应了
它崇尚自由的程度。”美籍华人《南京大屠杀》一书的
作者张纯如女士于2003年10月24日在旧金山市立学院参
加“南京大屠杀索赔联盟模拟审判”时发表讲话，针对
日本抹杀南京大屠杀事变的一段警言是：“一个国家拒
绝向其国民揭示基本的历史真相，一个国家要向其国民
杜撰历史，此一国家便也断送了它走向民主的未来，并
且会让历史重演，重蹈覆辙。”张女士这段话移用于中
国对六四事件真相的抹杀是恰得其用，适得其所。

《纽约时报》的评论里将中苏并列，两者都是习
于用审查和暴力去掩盖历史真相，其评论说：“假如对
发生事件可以公开讨论，就会涉及一些严肃的问题，例
如：自称永不犯错的党的判断力究竟如何？中国经济的
突飞猛进是否实际上受了大屠杀的影响而延迟出现了？
假如中国接受了示威者追求民主改革的要求，中国今日
是否会像台湾或香港一样更加繁荣？”针对这些问题我
的答案是：中共从延安时代开始到如今，犯了许多重大
的错误，内斗、伤民、误国，只是永不认错，自夸自
己是永远的“正确、光明、伟大”。或是轻描淡写地
说：“我们有错会自己更正。”再有，天安门大屠杀显
然是延缓了中国经济腾飞和民富国强的进程，并错过了
国家体制转型、步入自由民主康庄大道的良机。

《纽约时报》的结论是：“天安门事件后的30年，
中国已产生翻天覆地的变化，但是中国的领导阶层并没
有与时俱进，继续拒绝示威者所提出的一切要求——建
立一个民主法治的社会、独立的司法系统、结束一党专
政。”

现年66岁的江林女士，六四事件发生时她是中校
军报的新闻记者，其父乃中共将级高官。她当天骑车
奔赴天安门现场，身受镇压士兵的重击负伤倒地，不肯
暴露个人的军人身份。不久前她离开大陆，在接受采访
时说，她相信“只要中国共产党不去弥补流血事件的罪
过，中国的稳定和繁荣就是脆弱的。”她又说：“你连
杀人都不承认，你就任何谎话都可以讲。”六四事件爆
发前，前《人民日报》社长兼总编辑胡绩伟在《上海经
济导报》上撰文说，“没有言论自由就没有社会的真正
稳定。”这是真正爱国者的真知灼见，岂能漠视和忽
略？（我于2012年9月14日在北京医院探视胡老，两天后
他与世长辞。）

爱国爱民的老作家巴金，文革后曾撰写“随感录”，
细数个人在运动洪流中的经历、感受、观察和醒悟。我
熟读全集，并请全国文联为我安排和他见面。1982年9月
25日我自北京飞抵上海登门拜访，相谈甚欢，并摄影留
念。至今我保存了三集他签名送我的著作。他告诉我，
希望中国建立“文革纪念馆”，以史为鉴，革新自强，
此一愿望迄未实现。还是那句老话，“文革的真相和创
伤能够全面抹杀吗？”

亲历六四
六四事件发生时，正驻守当地的《纽约时报》北

京站主任克瑞斯多夫最近在《纽约时报》发表评论，标

题是：“当中国大量屠杀自己人民时”，文内说：“习
可能以为自己大获全胜，他埋葬了历史，控制了香港，
压迫了宗教，管制了网站，监禁了律师和记者，并且抹
灭了30年前我在天安门看到的事实……”而他的结论却
是：“但是我们在30年前目睹北京之春的一批人是信心
十足的，最终和难以预测的是，自由的浪潮会重新掀
起。”

参加六四运动的一些健将如王丹、吾尔开希、封从
德和浦志强等近来接受新闻采访，都异口同声地说，他
们参加运动，身受牺牲也在所不辞，值得付出。中共当
前缺乏改善，他们要将六四事件的正确信息和精神传递
下去。

1989年5、6两个月，我正在北京。5月中旬目睹了
群众前往天安门广场热烈追悼胡耀邦的去世。随后学生
和市民开展了游行示威，主旨是企求改革体制，消除官
倒。没有任何意愿和行动要推翻中共的统治。

那时我手持美国护照和“上海经济导报”钦本立社
长给我的记者证，可以自由出入天安门广场示威群众在
广场四周设立的保护圈。我又身怀照相机和摄影机进入
广场，登上“人民英雄纪念碑”处设置的指挥台，兴致
所至，随时拍摄。街头游行队伍及其横幅也取得其时，
收入镜头。六月三日，我在东华门门口看到门内人员冲
上街头，群众落荒而逃的情景。人民大会堂门前驻守的
士兵被群众控制，我前去拍照，受到质询。我表明身份
后，在场者大声说：“让他好好拍照……”我也在广场
的播音室播报了我赞美运动的打油诗。

六月三日午夜前，解放军挺进天安门广场，发弹扫
射，许多伤者在护送下进入附近北京医院急诊室。都是

手无寸切、爱国心切的市井平民，他们无辜受难，数以
千百计。六四清晨，我走去天安门广场，看到坦克车围
成方阵，炮口朝外，威风凛凛。却有一个市民在广场边
沿，歌舞笑骂，奋不顾身，幸好那时未遭射杀。

见到如此恐怖不堪的局面，我认定北京非久留之
所，打电话给国航一位领导，请他助我登机离开北京。
他热心承诺说：“只要你能设法到达机场，我一定可以
送你登机。”六月五日中午，我手提装有50卷照相底片
的小箱，在长安街建国饭店门前发现一辆出租车，付了
400元人民币的车费直奔国际机场。承老友安排我在民
航宿舍过夜，次日送我到候机楼，意外看到搭机乘客很
少，原因是没有交通工具送客到达机场。现场有数家美
国电视台工作人员进行采访，我毫不保留地直陈了我的
感想。事件发生后美国对北京的电话已打不通，爱妻在
美焦急万分，却在电视节目里看到我侃侃而谈，知道我
登机在即，可脱离险境，因而放下心来。

六四事件已过去30年，往事已矣，今后如何呢？中
共粉饰六四事件的政治宣传和处理手段有三。一是，宣
传爱国主义，痛数往年列强对中国的欺侮，要自强，要
爱国，就要团结在中共周围，受其领导，听命于它。二
是，强调安定团结的重要性，没有六四镇压，就没有其
后国际经济和社会的发展，要珍惜这份成果，要保持社
会稳定，维稳重于一切。把维权的一切行动都列为是破
坏维稳的倒施逆行。三是，将六四的信息和真相埋没下
去。对六四真相不予讨论，对六四人物不加报导，对纪
念六四的任何活动铁腕打击。把这些措施施加在一起，
就可形成一座不透风的院墙，将人人圈入，动弹不得。

                         （下接第B2版 →）
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